

## **Historia del programa de Administración de Empresas de la Universidad Simón Bolívar**

*María Altamar Lara\**

Recibido: Mayo 6 de 2009

Aceptado: Junio 01 de 2009

### **History of the Business Administration program of the University Simon Bolivar**

#### **Resumen**

La Universidad Simón Bolívar es una Institución de Educación Superior, de utilidad común, sin ánimo de lucro que tiene su domicilio en la ciudad de Barranquilla, capital del departamento del Atlántico.

**Palabras clave:** Historia de la educación, Caribe colombiano, Universidad Simón Bolívar.

#### **Abstract**

The University Simón Bolívar is an institution of Higher Education, for the common well being, profitless that is located in the city of Barranquilla, capital of the County of Atlántico.

**Key words:** History of Education, Colombian Caribbean, University Simon Bolivar.

---

\* Estudiante de la Maestría en Educación, Universidad Simón Bolívar, Barranquilla, Colombia. Docente de la Universidad Simón Bolívar, Barranquilla, Colombia.

### Presentación

La Universidad Simón Bolívar cuenta con una personería jurídica concedida por la Gobernación del Atlántico mediante la Resolución No. 1318 del 15 de noviembre de 1972. Los estatutos que la rigen evidencian que la Institución trabaja en la búsqueda del desarrollo económico, social y cultural de la costa Atlántica en particular y de la Nación en general.

La Universidad Simón Bolívar es una Casa de Estudios Superiores del Pueblo, para la investigación científica, la formación técnica y la promoción cultural e ideológica. Desde su fundación la Institución, de acuerdo con sus objetivos y sus principios rectores, tiene como misión la actividad académica superior, entendida como un proceso permanente de investigación, docencia y extensión al medio y cumple su labor aportando ideas y profesionales competentes para generar cambios en el medio local, regional y nacional mediante la investigación permanente de problemas y la identificación de alternativas de solución a los mismos; formando ciudadanos conscientes de su responsabilidad social y profesional, preparados para continuar esta tarea en el ejercicio de su vida extra universitaria.

En cumplimiento de su misión, la corporación desarrolla su actividad formando profesionales en las disciplinas de:

- Psicología
- Derecho
- Trabajo Social

- Medicina
- Enfermería
- Fisioterapia
- Ingeniería Industrial
- Ingeniería de Sistemas
- Ingeniería de Mercado
- Contaduría Pública
- Administración de Empresas

En el caso de este último programa, el cual nos ocupa en el presente trabajo, la Universidad ejerciendo las oportunidades de la Ley 30, presentó al Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior en conjunto con los programas de Contaduría Pública y Licenciatura en Educación Básica Primaria, los cuales fueron notificados al Ministerio de Educación Nacional.

De ahí que, el programa de Administración de Empresas fue aprobado mediante Resolución 014753 del 4 de junio de 1993, siendo director del Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior el doctor Luis Pérez Gutiérrez, quien notificó a la ministra Maruja Pachón de Villamizar dicha aprobación.

El Programa de Administración de Empresas creado mediante Acuerdo de 02 de mayo de 1993 en la Sala General de la entonces Corporación Educativa Mayor del Desarrollo Simón Bolívar, inicia su actividad académica ante la mirada complacida del doctor José Consuegra Higgins, Doña Anita y otros directivos de la Institución, el lunes 2 de agosto de ese mismo año en la úni-

ca sede existente en ese momento, hoy conocida como sede antigua, con 195 estudiantes, distribuidos con los estudiantes de Contaduría Pública en 10 cursos, orientados por 19 profesores y un Coordinador de Programas. La sede administrativa de la Institución funcionaba en el que hoy es el bloque A de la sede 2, donde en la actualidad funcionan las oficinas de matrículas.

Para el primer semestre académico del año 1994, se alquilaron para el funcionamiento de los primeros semestres en la jornada nocturna, las instalaciones del Colegio Nuestra Señora de la Esperanza ubicado frente a la Clínica El Prado. Los segundos semestres continuaron funcionando en la sede antigua. En razón de esta situación se hizo necesario el acompañamiento de los estudiantes de primer semestre, a fin de evitar malestar entre ellos, ya que además los compañeros de los segundos semestres y de los otros programas de la Universidad les preguntaban sarcásticamente si estaban validando el bachillerato.

A principios de ese mismo año se inició la construcción de la edificación que hoy es el bloque A de la sede 2, con la intención de concluir la a mediados del año en curso, con el fin de poder ubicar la totalidad de los estudiantes de los programas de Contaduría y Administración en esa nueva sede. Se presentaron retrasos por razones de trámites legales y la construcción tardó todo el año 1994, siendo solo posible el traslado en el primer semestre del año 1995. Por lo anterior,

el Programa de Administración funcionó en las instalaciones del Colegio Nuestra Señora de la Esperanza durante todo el año 1994, lo cual incluyó a la población de los primeros y segundos semestres del período junio-diciembre del mismo año. Los estudiantes ubicados en estas instalaciones conformaron una comisión de veeduría encargada de hacer seguimiento al proceso de construcción y presentar los reclamos que se originaron como consecuencia de los retrasos en la misma.

En el segundo semestre del año 1994 se creó además la Secretaría Académica conjunta. Hacia el principio del año 1995, fue inaugurada oficialmente la nueva sede, el día 7 de abril como homenaje a la ciudad de Barranquilla en su aniversario de haber sido erigida como Villa. Es así como finalmente los programas de Administración de Empresas y Contaduría Pública contaron con su propia sede con salas de cómputo y auditorio.

Para ese entonces se comenzó a generar un crecimiento vertiginoso del Programa de Administración al igual que en el de Contaduría, al punto que en el primer semestre del año 1998, época en la cual egresaron los primeros profesionales, se llegó a contar con 3.546 estudiantes, así: 1.262 estudiantes de Administración y 2.284 estudiantes de Contaduría. En el año 1999, se alcanza una población estudiantil de 3.766 estudiantes activos entre los dos programas. A partir de este período y como resultado de la crisis económica generalizada en el país, decrece el

comportamiento de matrículas cuya tendencia apenas alcanza a neutralizarse a partir del primer semestre del año 2006.

En el primer semestre de 1997 se creó el cargo de Coordinador de Prácticas Empresariales y en el segundo semestre del mismo año se crea la Secretaría Académica del programa de Administración de Empresas.

En el mes de junio de 1998, egresan los primeros 52 profesionales del Programa de Administración de Empresas, en ceremonia especial

llevada a cabo en los hermosos jardines de la Casa de la Cultura de la Institución.

A partir del año 2003, en el marco del Plan Estratégico de Desarrollo se comienza el estudio curricular de los programas con miras a la modernización académica, lo cual culmina con la presentación en junio de 2004, de los estándares de calidad para el Registro Calificado obligatorio, establecido en el Decreto 2566 de 2003, con Resolución 4762 del 18 de agosto de ese mismo año al programa de Administración de Empresas.